

La legalidad o el "derecho" del más fuerte *

La legalidad chilena, la estructura jurídico-institucional cuya observancia preocupara tanto a los partidarios del gobierno de la Unidad Popular como a sus opositores, ha sido violada e ignorada, una vez más en la historia de Chile —y del mundo—, por las "profesionales", "patrióticas" y "civilizadas" fuerzas armadas chilenas, ejecutoras de los designios de grupos de la oligarquía monopolista, nacional e internacional.

Es precisamente el tema de la legalidad y la problemática del estado y el derecho en Chile (antes del derrocamiento de Allende), lo que ocupa a Norbert Lechner, profesor e investigador del CEREN, quien en este artículo, que sirve de introducción general al número especial de *Cuadernos de la Realidad Nacional*, dedicado a "Revolución y Legalidad" en Chile —que fue el tema de un importante seminario multidisciplinario organizado por dicho centro—, nos muestra los principales aspectos de la estructura jurídico-política en una sociedad que, como la chilena, se hallaba en profunda y rápida transformación. Cabe destacar que publicaciones como la citada son de las condenadas a perecer por los militares fascistas que ahora rigen las universidades de ese país.

El autor principia presentando la concepción de la "vía legal" en el Programa Básico de la Unidad Popular como punto de partida para analizar los sucesos que tuvieron lugar, en torno a esos temas, durante los primeros 18 meses de gobierno allendista. Posteriormente, plantea las alternativas que se abren al proceso chileno y las implicaciones de ellas y, finalmente, da una interpretación de las contradicciones entre la estructura jurídico-institucional y las luchas de los trabajadores por el poder.

La finalidad introductoria del artículo se cumple cabalmente al situar al lector en la problemática del estado y la institucionalidad chilena, y, por lo mismo, es recomendable su lectura para todos aquellos que se interesen por estudiar y profundizar en esos temas, de importancia indudable, pero que pocas veces merecen una consideración sistemática de los científicos sociales de avanzada.

Un objetivo fundamental del gobierno de la UP, que se definía como antimperialista, antimonopolista y antilatfundista, era la creación del Estado Popular; en palabras del autor: "... se trata de sustraer el poder estatal organizado como base del proceso de reproducción capitalista para utilizarlo como motor en el estable-

* CUADERNOS DE LA REALIDAD NACIONAL, Publicación trimestral del Centro de Estudios de la Realidad Nacional, Universidad Católica de Chile. Diciembre de 1972, No. 15 (Especial). "La Problemática Actual del Estado y el Derecho en Chile" de Norbert Lechner, pp. 15-56.

cimiento de relaciones socialistas de producción. Tal cambio en la función del Estado significa la pérdida del poder económico y político por parte de la antigua clase dominante y, a la vez, la transformación tendencial del estado mismo mediante el ejercicio del poder real y efectivo por parte de las masas" (p. 28).

A la luz de los cruentos e indignantes acontecimientos sucedidos en Chile, es del todo claro que los poderosos grupos de la clase dominante, nacionales y extranjeros, no estaban dispuestos a ceder su hegemonía en forma pacífica, aún cuando esa transición se hiciera respetando esencialmente el marco legal y jurídico burgués. Es más, no estaban dispuestos a correr el riesgo de que la legalidad chilena heredada por la UP, pudiera permitir ese cambio de estructura y el avance hacia una nueva institucionalidad popular.

Como parte de la estrategia y la táctica que culminaron en el golpe fascista, las medidas administrativas y políticas y los proyectos del gobierno de Allende fueron objetados y aun bloqueados por la oposición desde el Parlamento y desde el poder judicial, según un punto de vista "jurídico-legal", aunque dichas acciones obviamente tenían más bien un fondo de defensa del poder político y económico de los capitalistas y latifundistas, y perseguían, entre otros fines, limitar las atribuciones del Ejecutivo, restringir la intervención estatal en materia económica y sobre todo anular o entorpecer la cons-

trucción de un ÁREA SOCIAL, que pudiera ser la base de nuevas relaciones de producción.

Nos parecen acertadas las observaciones del autor: "*Ha sido un grave error del gobierno y de los partidos populares no incorporar en forma masiva y unitaria a la clase obrera al combate contra el imperialismo y los monopolios, organizando la lucha de masas por la construcción de un área social*" (p. 34); y más adelante: "*el cambio de las relaciones de propiedad solamente surge de la lucha de las masas asalariadas. Para derrotar la reacción imperialista y monopolista hay que impulsar la lucha de clases*" (p. 47). Sin embargo, cabe preguntarnos en qué medida se trató de un error y en cuál otra la indudable movilización popular lograda por la UP fue, en primer lugar, la única posible dadas las fuerzas participantes dentro de ella y su grado de cohesión interna, y en segundo, si realmente hubo una alternativa viable y en qué consistió ésta.

El intento chileno por realizar cambios estructurales, basándose en el orden legal heredado de la burguesía, se llevó a cabo. La teoría y el peculiar proceso histórico chileno mostraban la posibilidad de lograrlo. La realidad eliminó esa posibilidad. A corto plazo, los grupos privilegiados mantendrán su dominación sobre el pueblo chileno, pero a la larga se aplicarán a ellos las palabras que Salvador Allende pronunciara, refiriéndose a su gestión presidencial: "*Será ese pueblo el que juzgará soberana, libre y democráticamente*

te a mi gobierno y [el] que, al final de mi periodo constitucional emitirá una vez más su veredicto inapelable" (p. 17).

Por la fuerza se impidió que llegara al fin de su periodo presidencial; pero la burguesía subordinada, el imperialismo y los mi-

litares a su servicio no podrán evitar que la figura y el nombre de Salvador Allende queden entre los de los grandes hombres que han luchado por la liberación de los pueblos de nuestra América y del mundo. ANA I. MARIÑO DE BERNAL.